

明治四十五年二月一日發行(毎月一回一冊發行)

木道

第
九

九

號
卷

従つて之を一國にしても、國民全體を導いて行くに就いては、一の統一した信念の下に於てすると云ふことは、極めて必要なことであつて、必ずしも政治家自身が之れを企てずとも、國內の重なる宗教が、國民全體の思潮を調攝して居ることは、各國何くに在つても皆然りである。英國には國立教會があり、獨逸にはルーテル派と、カルキン派がある、佛國にはガリガノチャーチがある。凡て此等の宗教は、其の歴史が極めて古いと共に、一國の歴史と交渉して、夫れ夫れ存在の理由を持つて居る。其の理由は色々異つたものがあるにせよ、兎に角一國の大體の思想と云ふものが、斯の如く統一された一の宗教の下にあると云ふことは、何處にも見られる例證である。此の意味では日本でも、別に新らしい問題にせずとも、歴史を溯れば、宗教が日本の思想を長い間統一したことは極めて明瞭なる事蹟である。言ふにも及ばず諸外國と同様に佛教を以て國民思想を統一し來つたことは事實である。故に今回の問題に就いては、第一に考ふべきは此國民を統一すべき形式を破壊することが最も不可である。神佛耶を一堂に會するといふことが、表面公平に見えて宗教上より見れば極めて不可である。一時の政治上の権力を以て、之を強施しては可かぬ、宜

相應の自然と年月を待たねはならぬ。自分が十五年前信仰に入つたのも、亦此の自覺によつて醸醉されたものであるが、個人として統一した信念が出來た其頃、宗教法案が提出された。此立案の精神は當時の宗教に對して決して悪いもので無いと認めては居たが、但だ形式の上が神佛耶平等に取扱はれて居つた故に、其結果國民思想統一の上に破壊的な態度を取るるに至るゆへ、佛教者に一時的利益があつても之を擲て、國家を正しさ立場に立たせん爲めに大に反対をした。而して自分は其後十餘年間に向外に向つて叫ばずに、内に向つて信仰を説いた。畢竟個人の自覺が國家の自覺を促す事になるゆへ、十年一日の如く個人の自覺、信仰の統一と云ふものゝ爲めに奮闘もし、又た研究もした。若し今日であつても形式の束縛によつて國民の自覺を促かす事が出來るならば、自分は喜んで起つてあらう。然し自分の見る處、今日の國民の信仰上自覺は未だ其處まで達して居らぬ。而して一方之を促す政府當局者が、いかなる信念を以て之を率ゐて行かんとするか、個人の生活を統一する信仰なる者があるが。失禮ながら床次氏はそうした徹底した、信念を以て從事して居るものと認むることが出来ぬ。従つて今回の結果は却つて中途半端に終りはせぬか

しく國民全體の永遠の問題として、篤くと考へねばならぬのである。此度の會同は思想統一の形式を破壊して、國民に信仰の問題は、新たに宗教を拵へ出すのでは無く、既に在つた宗教を明治の形に於て鎔鑄することにある。儲て物を鎔るには適當なる鎔型がある、此の鎔型にして其の鎔らるべき材料に不適當なるものであつたならば油々しき大事である。將來も過去の如く、佛教を以て國民を統一すべきことは、恰も西洋各國教平等といふ様な鎔型を作りて、之を政府が國民に強ゆると一大事である。然らば其統一したる鎔型を作りて、始めて統一した一定の教會を以て統一せるが如くなすべき筈なるに、漫に三教平等といふ様な鎔型を作りて、之を政府が國民に強ゆるといふ事にはならぬか、是最も不當なる事のみならず、油々しき一大事である。即ち宗教の新生命を國民の胸に宿さんとするには、先づ國民の心に自覺が有らねばならぬ。たゞへば一個人が自覺し一身の生活に統一を保ち、一家族が自覺し家族の統一を保ち、國民が自覺して、始めて統一した思想と信念が得られるのである。然し此の自覺なるものは、政策や法律や權力で統一され、攬起さるべきものでは無い、他動では無い、自動である。即ち其の此處まで進んで來るには、

と云ふ懸念が無いとも無い。單に夫れ許りでは無い、強いて之を行ふた後は、將來の宗教界に、無きに勝る混雜を來すこと無からうかとの杞憂も起る。或は斯う云ふ問題を、個人の自覺に待つなどと云ふならば、餘りに氣の長い迂遠なことゝ笑ふ者もあるかも知れぬが、宗教を少しでも理解するものならば、必ず着眼を此處から持つて行かねばならぬ。宗教を權威あらしめ、宗教の信仰の前には、死生をも辭せじとの態度を立たせしめて行かうとするには、必ず此點に心を致ねばならぬ。眞の自覺は、必ず眞の信念の上に立つ可きもので、之れあつてこそ始めて宗教の權威は生ずるものである。

然らば宗教をして權威あるものとなすには、是非此徹底したる自覺の信念に立たねばならぬ。少くとも此自覺と矛盾せざる態度を取らねばならぬ。しかるに神佛耶何れても可いといふ様な態度を事更に示すといふとは、國家自身が自覺なりことを表白するのみならず、國民に權威ある宗教的信念を起さしむる所以でない。寧ろ、從來存したる宗教の權威を破壊することになる。佛教各宗派を神道各派と一堂に會するすら、大教院の舊型に信仰上退却するが如き處ある上に、耶蘇教と會せしむるなど惡平等の態度である。政府自ら惡平等の態度

政略によつて、各宗の有力者を網羅し得たにしても、其の人々の間に無言の中に反感を起さしめることとなり、却つて各教反目の因を爲さぬとも限らぬ。自分は政府が此の折角の企てを以て、政治上の争闘に終らしめざることを切に希望する。

之を概して、自分は今回の床次氏の企てに就いて、氏の誠意を諒とし、又た時に適した着意としては感服するが、然しその根本に於て満足されぬ處があり、其の方式に於て、同意されぬ事が多い。斯う云ふ事の可能を信ずるは宗教界の素人の考へてある。世論亦た紛々として其歸着を知らぬが、たとへば此の問題は此儘に立消えになつたにした處、之によつて宗教の國家に對する地位及び重味と云ふものを、一般國民の胸裏に印象すると共に、各宗教の現状と云ふものに、世間をして一顧せしめたと云ふことは、後日此問題が再び起つた時に對する、非常なる教訓を遺すべきものと思ふ。此の意味から國民として又宗教者として自覺を促すべき懸案として、男らしく、全然撤回して、他日の成案を待つことに成つた方が百年の大計であることを断言する。

講話

(求道學舍日曜講話)

近角常觀

今日は親鸞聖人の六百五十年の御正忌であります。我々幸にも此の値ひ難き佛法に值ひ、殊に尊き親鸞聖人の御化導の趣きを頂く事が出来るは、實に聖人の仰せにもある如く、

値ひ難くして今遇ふことを得、聞き難くして已に聞くことを得たり。

一通りのことでは無い。又覺如上人は『式文』の初めに弟子四禪の線の端に、たまく南浮人身の針を貫き、曠海の浪の上に、希に西土佛教の査に遇へり。

と仰せられて、實に値ひ難く得難き、一通りならぬ御法に遇ひ、殊に今日聖人の六百五十年の御正忌に遇はせて貰ふことは、實に有難き極みであります。

就きまして今日の題は『親鸞聖人の德音』として置きました。之は御存知の如く同じく『式文』の中に

哀れなるかなや、恩顔は寂滅の煙に化したまふと雖、真影を眼前に留め、徳音は無常の風に隔ると雖、實語を耳の底に貽す。

とお喜びなされ、夫れを又蓮如上人は『御文』の中に
「夫、聖人御入滅は、すでに一百餘歳をふといへども、かたじけなくも目前に真影を拜したてまつる。又徳音は、はるかに無常の風にへだつといへども、まのあたり、實語を相承血脈して、あさらかに耳のそこにのこして、一流の他力

眞實の信心、いまにたえせざるものなり。

と『式文』其儘を示しながら、聖人の御言葉を頂き度いと、『親鸞聖人の德音』として、聖人直きの御言葉を頂き度いと、此の題を選んだのであります。

『教行信證』初め、聖人の御教化は澤山ありますけれども、去りながらいつも私の『歎異鈔』を頂く度びに思ふのは、聖人のつけには、彌陀の五劫思惟の願をよくく案すればひとへに親鸞一人がためなりけり。さればそくはくの業をもちける身にてありけるを、たすけんともぼしめしたちける本願のかたじけなさよと、御述懐さぶらひしことを云々。

此の一句が親鸞聖人口を開けば常に之を仰せられたから、斯くあるので無いかと思ふのであります。凡て人には、其人其人の常に繰り返す言葉といふものがある。蓮如上人の『御文』を頂ければ、何處にも殆んど決まつてあるお言葉がある。曰く、「南無といふは、衆生の阿彌陀佛後生助け給へと、頼みまふす意である。又阿彌陀佛といふは、其の頼む衆生を知し召して、其の御身より八萬四千の大光明を放ちて、其の者を攝取して捨て給はぬ意である。」と、之が蓮如上人のさまつて有る常の御教化である。八十通の『御文』どれを頂いても、皆な此の御教化である。蓮如上人のさまつて有る常

悲しい哉、愚禿鸞、愛慾の廣海に沈没し、各利の大山に迷惑して、定聚の數に入ることを喜ばず、眞證の證に近くことを快まず、耻づ可し、傷む可し。

即ち親鸞聖人は歸命は、佛が衆生の其の罪深き者を助け救ふ爲めに來たのであるから、夫れを心配するな、斯く親が待ち兼ねて居るぞ、此の親心を聞けよと、佛よりして呼びかけて下さる、其の遣る瀬無き佛よりの勅命であると御示し下さるのである。若し人格的といふ事を言ふならば、之ぞ實に人格的の御呼聲、我々罪惡の者が此の度び助かるは、實に此の御呼聲一つで助けて貰はれるのである。遣る瀬無き親様が、此方の淺間しさ心の底の底迄知り抜いて、其の淺間しさ心がぢつとして見て居られぬて無いか、と

待ちかねて恨むとつけよ皆なひとに

いつをいつとてこそがざるらん。

其の遣る瀬無き心より種々に應化身を現はして御苦勞下さる、其の親様の遣る瀬無き御勅命が即ち歸命。而親鸞聖人は「歸命」といふは本願招換の勅命也。發願廻向といふは如來既に發願して、衆生の行を廻施したまふの心なり云々」——是れ即ち法藏因位の本誓であり、是れ即ち阿彌陀佛の廣大の親心である。覺如上人が「爰に祖師聖人の化導に依つて、法藏因位の本聖をさく」と言はれたも、此の呼聲一つであります。

今日子供が亡くなつて人生が思ふやうにならぬ、又病氣の爲めに人生が思ふやうにならぬと、歎いて居られる方がある。實に尤もあるが、如何にしても人生は、冷やかなる生死の海、無常の世界である。比の生死無常の人生に於て、眞に其の者を遣る瀬無く思召し下さる親様が御出下されて、汝を待ち兼ねるどとの廣大の親心である。其の親心を何で我々の心に貰き届けて下さるかと言ふは、南無阿彌陀佛は其の親様の本聖をさく」と言はれたも、此の呼聲一つであります。

一念である。其の一念に
彌陀の誓願不思議に助けられ參らせて、往生をばとぐるなりと信じて、念佛まふさんとおもひたつ心のおこるとき、攝取不捨の利益にはあづけしめたまふなり。
此の一念に漕ぎ着ける爲めに親は長々御苦勞して下されてあつたのである。親は子供を育て、色々學問させて、而して一代何處で満足するかといふに、子供の成功を以て満足するもので無い。あゝ親は私の爲め、斯く迄御苦勞下されてあつたのであるか、有難いと、子供に親の親心が眞に貫徹した、其の一聲聞く時に、初めて眞の満足をして下さるのである。今大悲の親様は、「十方微塵世界の、念佛の衆生を見そなはし、攝取してすてざれば」又「念佛申さんと思ひ立つ心の起る時、攝取不捨の利益にはあづけし給ふなり」——今日迄此の廣大なお心頂かずに、浮かべ暮して居たが、あゝ斯く迄此の仕事で見様なき私を助ける爲めに長々御苦勞下され、待ち兼ねて居て下されたお慈悲であつたかと初めて氣が附いた時は、思はず知らず念佛稱へずには居られぬ。彼の數年前物故せられた福間氏が『獲信の記』には、
予は期せずして自然の中に念佛を稱したり。

とある。今迄念佛など少しも知ら無かつた人が、氣の附いた

一念には、思はず知らず、南無阿彌陀佛と口を衝いて念佛が浮んで下さるのである。此の一念が即ち「十方微塵世界の念佛の衆生」として頂いた一念である。段々頂き来れば、茲はどうしても念佛の衆生となねばならぬ所、實に有難き極みであります。

名前である。名前のみならず名義相應して、其の南無阿彌陀佛の中に、今言ふ道る瀬無き佛の心を殘らず籠めさせられてるのである。南無阿彌陀佛の六字は、實に唯の六字に非ず、斯く長々の御苦勞で現はれ下されたる佛全體の心が皆な籠つて下さるのである。『正信偈』の中には、

……重ねて誓ふらば名聲十方に聞えん。普く無量、無邊光、無碍、無對先、炎王、清淨、歡喜、智慧光、不斷、難思、無稱光、超日月光を放ちて塵刹を照らす。一切の群生光耀を蒙る。

昨夜もふと思ふたのであります、「十方微塵世界の念佛の衆生をみそなはし」と謂ひ、又茲には「塵刹を照らす」など、平素はうつかり思うて居るのであるが實に廣大な思ひても見やうの無い廣い世界をあ照し下さるのである。其の廣大なる心其の體を南無阿彌陀佛の六字にして、之を以て呼びかけ下さる、實に廣大な親の光明廣大な南無阿彌陀佛の御呼聲である。而又『正信偈』の中には、

定散と逆惡を矜哀して、光明名號因縁を顯はす。云々
又

本願の名號は正定の業なり。至心信樂の願を因と爲す。實に此の仕様の無い私を助ける爲めに、此の廣大なる光明名號の因縁を以て、お照らし下され、私の心に其の遣る瀬無き親心を届けて下さる。而して此の因縁に照らされて、彌々あなたの其の遣る瀬無き心が届いて下された時が「至心信樂己を忘れて、速に無行不成の願海に歸す」(式文)である。此の「至心信樂己を忘れて」とある所が、實に親心の貫徹して下さる心信樂己を忘れて」にある所が、實に親心の貫徹して下さる

猶ほ之につき近頃私は、『御文』の御教化の如何にも有難い事をしみくと味はせて貰ひ、臺ばせて貰うて居る。誰でも『御文』で困るのは、南無といふは阿彌陀佛後生助け給へと頼む意であるとの御教化である。之が餘りに多いので、之が邪魔になりて皆んなが困るのである。處が此の邪魔になる處が、一番肝心の處、いつても邪魔になる處が、最も有難い處である事を思はねばならぬのである。何うかと言ふに、南無の二字は今言ふ親心の此方に届いて下された一念故、即ち阿彌陀佛後生助け給へになるのである。南無の二字の味ひは、實に茲にあるのである。『御一代聞書』の中には、
のたまほく、南無の字は聖人の御流義にかぎりて、あそばしけり。南無阿彌陀佛を泥にてうつさせられて、御座敷にかけさせられて、仰せられるは、不可思議光佛、無碍光佛も、この南無阿彌陀佛をほめたまふ德號なり。しかれば南無阿彌陀佛を本とすべしと、おぼせられさぶらふなり。南無阿彌陀佛と佛の心の委の上に、南無の後生助け給へと頼むの二字の附いてあるは、阿彌陀佛を南無と此方から拜むやうに附いてあるのでは無い、佛はあなたの遣る瀬無き心が此方の心に届く迄は満足に思召さぬ。即ち南無とは先き程より段々に言ふ如く、此の親心を知らざるには措かぬとある、あなたの勅命が、彌々私の心に届いて下された一念の時である。故に其の一念が即ち後生助け給へと頼む頂き心地となるのである。

今年の夏であつたか、安藝の祇園の西本といふ方の處に泊つた時に、其の夜法話會が初まつた。其の時其のお宅の方が

あります。

方ならぬ苦みが生じたのであります。歸京致して後も常に鬱々として物言ふさへも厭はしいと云ふ不快の日暮らしを致しました。それ故母も親類も友人も非常に心配を致して呉れません。遂には不心得にも自から家を去つて遠く走ろうとまで思ひました。左様な譯故妻とも合議の上一時別居する事と致しました。兎角する内媒介人から迎ひが來りましたから、行きますると、君は融通の利がない頭まだから困る、夫なるものは一寸氣轉ものだ、甘く其場を切抜けなければ一家は鬨滑には行かぬ、又君は年寄つた母の事も考へねばならぬと云はされました。又どうしても否なら其方法も講じるとも云つてくれました。然し私は母と云ふ一音を聞きまして、茲は如何な苦痛でも忍ばねばならぬ所かと思ひました。

されど自身に考へて見ますと、今迄私とても多少其の邊の消息を辨まへないであります。その辛抱はどうしても堪へる事が出來ませんでした。家を去らんとまで決心致したもののが、さればとて肅然として心を取直す事が出来るものかと思つて見ますと、どうも出來さうもありません。

サアこうなると右へも左へも前へも後へも行けなくなりました。

如何に考へて見ましても一ツ事を繰返して居る斗り

で、胸の苦痛は増々加はる斗りです。

此時に生沼の事を憶い出しまして、生沼に逢つて相談をな

し、右と左とか極めて貴つたら少しは先の見へた返事をして、

呉れるだろうと、漸く媒介人の家を辭しました。九度天涯の孤客とても云ふ様な心持で、

五

薬研堀の姉の家へ兎も角参りまして、これから生沼へ行くと申しますと、姉も同行すると云はれ一所に來りました。生沼へ参りまして一什始終を打明け、右か左の所置を頼みます。夫は何んでも近角先生に御遇ひ申せば必ず解決がつくとの一體張で、何等迫りましても、今私の胸に悶へて居る大難問は一向右とも左とも云つて呉れません。

そこで私の申しますには、先生が易者か占者であるならばすぐにも伺ひますが、先生に向つて斯様の愧かしい問題は申上られないと申ましたら、叔父の恥は自らの恥と同様だと申して、何でも伺へと申します。

さればとて私はどうしても先生の御宅へ伺ふ氣に成れません、何んとか口實を設けてこの場を逃げ様と斗り思つて居ました。すると生沼はどうしても放しません、仕舞には一所に行くから一遍丈行てくれと頼みます。最う仕方がありませんからどうせ行ても解決のつかないに極つて居るが、一遍なら生沼の氣休めにと思ひまして承知致して、生沼方を出ましたが、何所へ行く所がありません故、市中を其夜彷徨しまして夜中の二時頃歸りました。すると姉から宵の中に電話で、明朝九時に先生が御會ひ下さるとの事故、その時刻に先生へ伺ふ様にと知らしてありました。私はハット思ひました。この様に早く先生が御會ひ下さろうとは思ひませんでした。實は先生の所へ行きたくないのです。最早致方がありません故、翌朝は車に乗つて先生方へ参りました。夫人は車に乘つて居れば否

ましたら生沼も大邊喜んで呉れました。

其の後は日曜毎に求道學舎へ伺ひまして御講話を聽問致して居りましたが、どうも自分の思ふ事斗り先に立つて、肝要の御慈悲の御話は少しも分りません。

信仰談話會の時などは信仰に入つた方が羨ましく、又或る時は信仰に入れば自分の否だといふ事、否でなくなるのかしら、左様なつては反つて尙苦痛だし、去ればとて又信仰にも入りたく否、御經の一二巻も讀んで居つたら信仰は早く得られるものかとも思ひ種々様々の事を考へまして、自分は絶対に信仰は得られないものと思つた事も御座います。只今考へて見まは殆んど自分で五里霧中に居る様な心特で譯が分らなくなりました。

左右して懲じ宗教を聽いて尙煩悶を求めた様に思ひました。先生が常に佛様の御慈悲を親の慈悲と併せて御説きなさる事を伺つて居りましたが、自分にもそんな親が有つたら信仰にも入られるものと思つた事も御座います。只今考へて見まと實に慙愧の至りて有ります。

六

そんな状態で御講話の御席を汚して居ました。其内に昨年の報恩講の御座の時、先生が御開山様は小豆が御好きであつたと仰しやつて、あづき粥を御講話の後くださいました。先生初め皆々様と一味平等に御粥を頂きました。私は何んとか心が嬉しく、又佛様の御慈悲が難有いやうな心持が致ました。その事を生沼に逢ひました時嘗しました所、それはよい

事だから何んでも先生の御話をよく伺へと申されまして、自分でも少し勇氣が出まして、其の次の土曜日九段の佛教俱樂部にて、先生に佛様が難有いような心持がすると申上ました。

するとその座の御講話の中に、御慈悲が頂けもせぬ内に難有いやう心持がするなどと云ふのが間違つて居ると仰せられました。私は佛様が難有いやうに思はれましたから左様申上たに、夫れが間違つて居るなんて仰しやると心の中に妙に思ひました。又御講話が済みまして後、何か聞く事は無いかと仰せられます故、今度は佛様の御慈悲は餘りうますぎるものと思ひますと申上ましたら、先生はあなたは親の慈悲と云ふ事を知らずに、唯錢をくれ錢を呉れと云つて居る様な者だと仰せられました。私は錢を呉れと申しも仕ないのに先生はいやは御答をなさる方だと思ひました。

丁度此の日は姉も生沼も詣つて居りました、歸り途に姉が私に申すには實にあの質問の時は、胸がヒヤ／＼したと云ひました。同道して宅へ歸つて来まして、その晩は十時頃迄姉に御慈悲の話を聞かされました。

その晩は枕に就きましたが眠られません。何んとなく不安の念が胸に往來して心が平かではありません。少しく出来ました勇氣も沮喪致まして、肌が寒いやうな氣持が致します。床の中て信仰の餘瀝を披見致して居りました。附錄讀經余瀝の南條笠原兩師が二十五年前に渡英し、彼地にて御苦勞なされた跡を先生が憶ふて、燈下に暗涙拭ふたと云ふ所を拜見致して居り、思はす床の上に起上りました。さうして佛壇に向つて

どうぞ御慈悲を蒙らせて、頂きたいと一生懸命祈りました。

夫れは私に舊教の信者の友人がありまして、私の近頃の煩悶を知つて居ります故、求めよ得られんと云ふ聖句があるから君は佛に祈れ／＼と申されますもの故、譯もなく祈つたのであります。その晩は御佛壇の扉を明けまして其の前に臥せりました。その翌朝(十二月三日)本郷の學舎に参りました。私は先生のテーブルの前に近く座して聴問致して居りました。

丁度御講話が初まつて居りました、段々伺つて居ります内

に、歎異鈔第九章目の「他力の悲願はかくのごときわれらがためなりけりとしうれて、いよいよしたのもしくおぼゆるなり」と云ふ御言葉を先生が御述べになりました。何んと云ふ深い絶大無比の御慈悲でありますよふか。

われらがためなりけり
われらがためなりけり

こんな者のためて御座いましたか。私の爲でありますか。ア、勿體ないと、御佛の遣る瀬なき慈悲の電火、今、時、到りて吾が胸に閃めきし瞬間の刹那、無量の涙流の如く流れ、先生の前も邊りの方々の前もなく泣き伏しました。その時の感想到底私の口や筆には何んと申してよいやら申上る事も書く事も出来ません。勿體ないやら嬉しいやら難有いやら。能くも／＼今迄御見捨のなき手強さ御本願の恭なさ、生れて初めて心の底より感謝の御念佛を唱へ申ました。

南無阿彌陀佛.....

尙其の時私は今迄思ひも付かぬ非常の大罪を犯して居つた事が胸に浮びました。夫れは母に不孝をして居つた事で、二

沼へ参りました。私はこの途中口の中で悪者と云つて駆けて居ました。生沼は留守で、生沼の母上に會ひ嬉しい心持やら、母に不孝をして居た事やら、今迄世話をになつた事の禮を述べ、初めて生沼の佛壇に御禮をさしていただきました。夫れから家へ戻つて参り、母に向つて三十年來且つて下らざりし頭を下げまして、今迄の不孝を詫び、又御恩の深きを謝しました。私は母に對してこんな嬉しかつた事は生れて初めてあります。難有う存じます。

南無阿彌陀佛.....

母も喜んでくれました。姉も喜んでくれました。生沼からも喜んだ手番をくれました。私も嬉しくて實に仕合者は私だと思ひました。

七

扱こう氣付けさして頂きますと、今迄疎く致して居りました親類へ申譯もなく、又友達がよくもこんな交際合悪い者を見捨てずに居てくれたと思ひまして、初めて親類の恩、又友達の情も分かるやうになりました。又人類は物質上斗りでは必ず満足の得るものでないと云ふ事も悟らざして頂きました。

又私の體につきましても去る醫者から、君のは遺傳性のものだと云はれまして、父の恩などは忘れて居りました。父が大酒家でありましたものの故、年漸く長じましてから父が酒さへ呑んでくれなかつたら、まさか自分はこんな體にはなつて居なかつたらうと口にこそ出しませんでしたが、窃に腹で

は思つて居た事もあります。

三年前かと思ひます、殆んど忘れて居りましたが、思い出した事もありませんでしたが、母が私に向つて御前は不孝をしてもよい、又何をしてもよいから只説教を聽いてくれと云つた一言が胸に浮びました。噫何たる深い慈悲の言葉でせうか、不孝をしてもよい何をしてもよいと宥してくださるさへ、隨分深い親の慈悲であるに、其上に説教を聴いて呉れとは何たる深い慈悲の親心でせう。實に私は親不孝の大惡人大罪人です。そうして今が今迄理想的の親が有つたら信仰に入られる事もあらうにと思つて居た事の怖ろしく、自分ながら驚き入りました。まだ／＼母親がせめて此世に在はすが何よりも嬉敷、萬一母が亡き人の數に入りて居りしならば何に向つてこの大罪の詫を致しましたようか。石塔を抱きて血の涙を灑ぎても既に取返しの付かぬ事とおもひ、嬉しいやら悲しいやら殆んど夢中に先生の御宅を出ました。表へは出ましたが歩行く事が出来ません。涙が留度なく出まして本郷の通りまでは何が何やら分りませんでした。すると私の肩を押へる方があります。

不斗顔を上げますと、三須さんと仰しやる信者の方であります。悲しからう、察する、私も覺えがある、今が一番辛い時で、この薄縁一枚取れゝば電氣ついて明かるくなると云つて慰めくださいます。私は三須さんに今思つて居る胸の中を打明けたいと思ひまして、近所のミルクホールへても同道してくれつて一言今日の嬉しいやら怖ろしいやらの此の心を生沼へ逢ひ述べたくて堪へられませんので、御断を致して駆けて生

である、君のも夫れと一ツで、彼れも知りていて、是も聞いていると云ひながら、一念の時、往生治定の時、思ひ立つ心のあこる時、是が知れないのは、未だ如來様の前に頭が心から下りて居ないからて有る、結局長年の聽聞で難有い事を澤山聞いて、御慈悲懺れて仕舞ふたて有る、極々横着心て有る、高い所へとまつて居て、如來様の御慈悲をながめていけるのであるから、何時迄待つてもながめて居ては分らない、如來様の前へ心から頭が下りた處で、甫めて此心が分るのでありますと云はれました。其時には實に何とも彼とも唯殘念でした、長年の間掛りて漸く出来上りて喜こんて居た御信心を近角先生の一言に下に、書簡にせられて、參聽諸君に面目を失ない、腹の立つのとはづかしさに、もう本日限り中止と思ひましたが、又今度の土曜日には矢張り九段へ参り度くなりまして、参りましたが、十二月中旬より病氣に罹り、參聽は中止致しました。其後は始終雑誌や其外『懺悔錄』『信仰の餘瀝』などにて、

1月より十月迄風邪より肋膜炎にかかりまして、長い間本斗りて日を送くる中、病氣の床の中でふと心付し事は「若我成佛十方衆生稱我名號下至十聲若不生者不取正覺」彼佛今現在成佛當知本誓重願不虛衆生稱念必得往生」此の御文は先生が一昨年九十十一月頃の御法話で、何十度聞いてますか分りません、之を思ひ出し彼佛今現に在ます、難有い事である、是れ迄は法藏比丘であるとか、十劫の古へとか、釋尊は三千年昔じとか、古物扱かひにしたのが惡るかつたと思ひ初めまして、非常に難有くなりまして喜こんて在ました。

傍て此所に一ツ恥を晒さねばならぬと云ふは、さてはづか

て斗り居ました。夫に存命兄弟五人の内で、私を一番に疎く父はすると云ふ念が、二十歳已前より在ると云ふ様な感じ熾んに發りて、夫故今度は御慈悲をもて隔心を去らせたいと此事胸を覆ふて居りました。結局父が私を隔てると思ふのが主で御在いました。夫のみならず父は常に頑固て在ると云ふ念が大きに障りになりまして、一月廿七日土曜日九段の説教所へ参りました。當日の御法話も先生十八番の大悲と生みの父母と、兩立て御聞かせになりまして、御法話が済みましてから婦人の方へ、親は片輪の子が餘計に不憫であると頻りに御話しが出てます中に、御免を蒙りまして歸途に付きした。歸宅直に食事を致しまして、既に済しまして、本日の大悲親と生みの父母、片輪の子云々の受賣り話しを致して在ます處へ郵便が何時でも、アーライと返事を致しますと置いて行きますに、待ちて居ますから、愚妻が出參りますがと申しますから、ハテナト思ひました。すると三須の御母さんから手紙が参りました。夫を受取封切りて見ますと、私へ病氣見舞云々母より本の心斗りの見舞として、送金云々の手紙で御座います。夫を両手に捧げて頂ださまして、母は實にやさしいが、父はひどいで、幾らても母の呉れたのが難有い、母の五四圓と父の五十圓でも、まだ／＼母の方餘程難有、如來の御慈悲は今此所で有る、何時も近角先生が親と云へば直に金に目を付けたと云はれるが、夫れは世間普通の事で有る、如來様の御慈悲は、金には目は掛けぬ、母のやさしい心中が難有く、夫を頂くので有る、父の方は幾らでも自由にて、誰一人氣を兼ねる者はない、其辯、こすいて餘計送る心配は更にない、な

どと母の手紙も又頂きました

傍て父とか母とか子とか申て、斯く書きますと、いかにも愛らしく見へますが、最早兩親は七十四錢で御在ます。私も何つの間にやら年老の暮れ行く秋の霜を頂き、親に甘へし長の夢覚めて驚ろく身の科に、體の汚を落さんと、手紙を莫益の端しに置きました。夫より元町の泉湯へ出掛けました。道すがら考へつゝ母の方は何にも氣掛りはないのです、唯父方頻りに氣に掛り、何んて父とはあんなに隔て心が在るのて在らう、同じ親で在るに不思議で在ると思ひながら、入浴致しましてからも夫れ斗り考へます中に、日來先生より何十度も聞いて在ます處の、統て人間は他人へ對する時には自己を中心として向ふので有るから、其間に自然に隔て心が發る、此心がどこ迄も付き廻るからいけないとの言を思ひ出しまして、彌々父の私しに對します小供時代よりの事考へて見ますに、何も親として缺けた處は見出しませんから、今度自分はどうで有ると、今日から矢張り小供時代迄の所作を一通り考へます中にも、學問嫌ひで徒らが好き、年經るに隨ひ漸々に其徒らが大きくなり來りて、未だ今日迄も心配さして居る事、一目に見へ、尙其所へあまたの子供をそだてたが、貴様が一番に心配さしたと申せし事が又浮びましたら、親が隔てたのではなくて、自身の徒らより發りて自身で自身をしばり自身の胸中鬼にせめ立てられて苦しんで居るのであつたかと、ヤレ殘念や淺間しや、濟まぬ／＼と思ひ出し前後を忘れて傘も打忘置き道すがら顔に手拭を覆て、漸やく歸宅致しました。家内何も譯は分りませんから、「マアそんなに動心を發して、何をし

しい事では御ざいますが、是が爲め皆様が同情の餘り、一邊の念佛の種に相成れば誠に結構て御ざいます。夫は私が眞實妙に歸命するの糸口で御在います。私は去る三十一年に古郷廣島を立ましてより。一度も國に参りませぬ、本年三月には、是非とも出廣致さねばならぬ事が御在います。夫は何かと申せば、實兄の次男を本年十五歳の子供で生れし時に、私に子供がないので私の子と云ふ事に約束致して御在いますので、是迄もなく私の方へ引取るべきを延びにのびまして、序でに小學校が終る迄と、實に横着を極め込んで居たのですが、本年四月から學校時代が中學校に代はりますので、何うしても行かねばならぬと云ふ事が、一月に新玉りましてからは、もう目先きに見へて来ました。先方より連れて來て貰らへは費用が大きに貰かるが、行くにすれば十五年目で有るから、彼は是と費用が大分掛る、先づ行く事に決定致しました。三一年遠州より参りました時、兩親と安心了解の話しを致しました時、私は夫は彼靈魂歸着と云ふは神體別物にあらず一つである、此覺悟が出來在りさへすれば夫が即ち他力安心であと云ふ事をくどく申ますと、父の申すには夫は親切に難有い事ではあるが、然う云ふ御慈悲は如來様の御慈悲とは丸で違ふから、逆も二人の親や此の兄には難有くないから、貴様の御信心話をもう中止して呉れ、互ひに念を入れてよく聴聞するがよいと申まして、別れてより、父の安心が異安心であると云ふ事が始終其後私の胸に存在して、此度幸ひに大分修行が積んだから、父にとき付けて、なんても聞かせたいと云ふ念が屢々發りまして、一月になりましたから、寝て考へ

禪峯義禪

多鼎田著

親鸞聖人

安心小話

真宗聖典

來出版三十補增

特價並列上級

完全無比の真宗聖典は編纂せられたり。初に勤行用として三部經、正信偈、和譯、御文（御文章）、等の全部を網羅し盡したり。次に信念修養の資料として、三部經和譯、教行信證和譯、歎異鈔、御一代聞書、等廿四部、其他の假名聖教十數部の抜粹、七祖聖教十有餘部の抄譯あり。内容の豊富なる、裝釘の優雅にして軽便なる、真宗聖典中の大王なりとす。十一版にて約二萬部既に賣切れたれども未だ一般の要求に應ずること能はず、今回文類聚鈔和譯、愚禪鈔和譯、二門偈和譯を増補し、更に特價販賣を斷行せり。請ふこの廉價無比なる最修の特賣提供を逸する勿れ。

近角常觀編著書目

人生と信仰

懺悔錄

親鸞聖人の信仰

歎異鈔

唯信鈔文意鈔

新

五

三

七

九

施

定

價

七

錢

郵

定

稅

三

冊

迄

二

用

郵

定

稅

七

十

錢

袖郵

定

稅

貳

廿

珍

四

冊

袖郵

定

稅

貳

廿

珍

四

冊

本錢錢 本錢錢 本錢錢 本錢錢

規 定

本誌は毎月一回一日發行とす

本誌は一切前金にあらざれば御注文に應ぜず
本誌の代金は可成振替貯金口座にて御送金の事、
郵便爲替にて御送金の節は爲替振込局は必ず「本郷森川
町郵便局」宛の事

郵券代用の節は五厘切手にて一割増の事
凡て送金受取人名宛は「東京本郷森川町一番地求道發行所」とせらるべし
本誌の講讀者は住所姓名を詳細に楷書にて申送らるべき
轉居の節は新舊兩所の宿所を通知する事
回答を要せらるゝ方は相當の返信料を添ふべき事
本誌定價左の如し

明治四十五年二月二十八日印刷	一部	一ヶ月	六ヶ月	一年
明治四十五年二月一日發行	金拾錢	金拾錢	金六拾錢	金壹圓拾錢
東京市本郷區森川町一番地	郵稅一冊	郵稅一冊	郵稅一冊	郵稅一冊

●廣告料五號活字一行(二十七字詰)一回金拾錢

發行所 求道發行所

(振替口座東京一六六九六番) 東京市神田區表神保町

常力觀

印刷人

白士幸

申込所

振替東京一六六九六番

求道發行所

大賣捌所

東京市神田區表神保町

東

京

堂

前號要目

講話

求道

◎救濟の如來

告白



◎佛の相續より起る

坂口五郎 江頭六郎

◎如來の加威力 近角常觀

雜錄

◎則我善親友

近角常觀

